

# EL CASTELLANO



CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,15 "
Idem atrasado.....	0,15 "

Pago adelantado.

## DE ARTE

La manifestación artística es de las más bellas entre las operaciones del hombre; y cuando esa manifestación está dentro de las leyes del bien, cuando se ajusta a las exigencias de la moral, entonces es cuando alcanza su belleza suprema, honra y dignifica al artista.

Pero no sólo el artista recibe el galardón, la fama y la honra de su obra, recibela también, y en primer término, Dios, que como causa primera, inspiró al artista, y porque además toda belleza como tal y primariamente es representación de la belleza esencial, glorificando a Dios, no con gloria esencial, porque de ésta tiene Dios cuanta puede tener y El sólo puede darse, si no relativa, en cuanto nosotros le glorificamos.

Pero además de Dios y del artista, participan también del mérito y de la fama cuantos contribuyeron a la realización, hechura y conservación de la obra artística y del arte en general. Y en este sentido pocos pueblos pueden ostentar más legítimo orgullo que nuestra ciudad, la cual puede decirse que es un museo de arte.

Sólo que hay que confesar que no siempre corresponde con sus cuidados, intereses y deberes a la obligación que le impone la fama de que en el mundo goza, en lo referente a la conservación de sus joyas artísticas, dejando algunas veces bastante descuidada esta importante misión.

Prueba de ello es, según públicamente se ha dicho, lo ocurrido recientemente, mejor aún, lo que está ocurriendo con el Cristo de la Luz, donde parece ser que la restauración está labrando casi un nuevo edificio, rompiendo riquísimas tradiciones, amados recuerdos, interesantes comunicaciones de edades pasadas, unidas a la nuestra por el único lazo que pueden unir muchas veces los pueblos; por sus monumentos, que son las más bellas y expresivas páginas de su historia.

Si así es, si como se dice, se cambia la manera de ser de tal edificio, ¿por qué aún, con los respetos debidos, no se eleva respetuosa protesta, ó se manifiesta de alguna manera el disgusto que Toledo ve la desacertada restauración, caso que así sea?

Otra prueba de nuestra apatía la dan los cuadros del Greco. Se habló de esto cuadro, de la exposición de perderlos, de si volvieran ó no y hasta de la desaparición ó confusión de algunos de ellos. Pudo suceder que esto fueran exageraciones y hablurías de las gentes; pero es lo cierto que la Diputación y alguna otra Autoridad intervinieron en el asunto y la cuestión se movió. Después todo ha vuelto a quedar en silencio y nadie se ocupa del asunto.

¿Esta ya acordado que los cuadros vuelvan a su puesto? ¿Se sabe ya que son los mismos? ¿Se puede, en una palabra, satisfacer las justas ansias de muchos que desean saber qué hay de este asunto?

Pero hay otro hecho aún más importante que éstos, y es el relativo a nuestra Catedral.

Todos sabemos, lo sabe toda España, más aún, lo sabe todo el mundo, porque se ha publicado en todos los periódicos, que la Catedral necesita reparaciones de importancia, que su estado de conservación está delicado en algunas partes y ruinoso en otras, y aun embargo, aún estamos esperando por las deseadas obras, y éstas ni aun así, ni se sabe cuando vendrán.

Por de pronto se declaró monumento nacional la Catedral, cosa que maldecida la falta que hacía, puesto que esta declaración no la ha de hacer mas nacional que es; pero la segunda parte, este es, la obligación de hacer las obras y de hacerlas con la necesaria urgencia, esto tarda y no sabemos cuando llegará.

Y esto lastimándose muy sensiblemente la misma conservación del edificio, no ya sólo en su parte arquitectónica, aunque muy importante capaz de reparaciones, sino hasta en su parte puramente artística, como sucede con el célebre techo de Jordán, expuesto a desaparecer, si no le asisten, como los tuberculosos, con las aguas del próximo otoño.

Y es que en Toledo hay apatía por estas

cosas, porque se desconoce su importancia, porque no se comprende el valor de las maravillas que encierra, porque, en una palabra, todavía para muchos de sus habitantes el arte es letra muerta.

Esto no debe continuar así, muy al contrario, mirando por nuestros más caros intereses; urge un movimiento amplio y eficaz en favor de nuestro tesoro artístico, fuente de riqueza y recuerdo estimadísimo de nuestros mayores.

## La lucha de la vida.

V

La sucesión de las edades en el hombre no es mas que una serie de sacrificios: la infancia, con su debilidad y con sus lágrimas, con su ignorancia y con sus pánicos, con su inconsciencia y sus instintos, cede, sucumbe y se sacrifica al advenimiento de la adolescencia; como ceden, sucumben y se sacrifican las últimas sombras de la noche ante las primeras tintas de la aurora.

La adolescencia con su vigor y su frescura, con sus alardes y sonrisas, con sus ilusiones y esperanzas, cede, sucumbe y se sacrifica al aparecer la juventud; como cede, sucumbe y se sacrifica la risueña perspectiva de la aurora al aparecer el disco fulgurante del sol.

La juventud, con su robustez y con su barba, con su valor y con su fuego, con su temeridad y sus pasiones, cede su puesto y se sacrifica al llegar la virilidad; como cede el suyo y se sacrifica la luz matutina, por enérgica que sea, ante la fuerza insuperable de la luz meridional.

La virilidad, con su madurez y con su juicio, con sus proyectos y ambiciones, con su poder y su dominio, con sus conquistas y sus glorias, también sucumbe y se sacrifica cuando llega el turno a la vejez; como sucumbe y se sacrifica toda la preponderancia del sol meridional ante la decadencia del ocaso.

Por fin, la vejez, con su frialdad y con sus canas, con su experiencia y sus consejos, con su avaricia y sus ahorros, cede, sucumbe y se sacrifica, por medio de la muerte corporal, ante la vida de la eternidad; como ceden, sucumben y se sacrifican los últimos raspladores del sol paciente, por medio de la noche de un horizonte, ante los albores de un nuevo día que anochece en otro horizonte.

(Continuad.)

## Telegrama importante.

Lo es el recibido por el Círculo Católico en contestación al que puso al Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Burdeos, felicitándole por su valor heroico defendiendo los derechos de la Iglesia, porque en él se demuestra que se abre una nueva era de mártires y que a la cabeza de estos se ponen los Prelados.

Copiamos a continuación dicho telegrama y a la vez llamamos la atención de nuestros lectores a cerca de los valientes versos que con este motivo ha escrito nuestro querido colaborador Sr. Montalegre:

«Sr. Cordovés.—Círculo Católico.

Toledo.

Os doy las gracias por vuestro amable y consolador telegrama. Saludo en vosotros a los dignos hijos de los heroicos Prelados cuyo recuerdo me evocais. Yo pido a Dios con su bendición que os conserve tal cual os mostrais: *Sic state in Domino*, y espero que me ayudaréis con vuestras oraciones a defender (no importa a costa de qué sacrificios) los derechos imprescriptibles de la Iglesia y de la conciencia cristiana. Burdeos 9 de Julio de 1908.

† P. Cardenal Andrieu,

ARZOBISPO DE BURDEOS.»

## CAMINO DE LA VICTORIA.

El Cardenal Andrieu.

Desde que el vándalo a España entró por los Pirineos, de Francia siempre ha venido la barbarie a nuestro suelo.

De allí Calvino y Renán, Rousseau, Voltaire y Jansenio, la peste enciclopedista, el regalismo soberbio, la ponzoña liberal y hasta los bailes más feos; el teatro sin vergüenza, las modas de los sombreros, el escote y los encajes transparentes del infierno, por algo entre España y Francia puso Dios tan altos cerros. Mas hoy de allí soplan aires de libertad, ¡respiremos! que no toda está podrida, la patria de Clodoveo, de San Luis, de Juana de Arco, San Bernardo y Godofredo. Aún hay en Francia varones de ciencia y virtud modelos, noble progenie de mártires, héroes sin par ni ejemplo que frente a la iniquidad presentan desnudo el pecho para decir al tirano:

«Tu ley no es ley, pues, del pueblo, el bien común no procura, es lesiva del derecho que tiene Cristo a reinar en las almas de que es dueño. Tu ley para mí no existe, por eso no la respeto.»

¿Qué quién ha sido el valiente que así ha increpado al Gobierno anticristiano francés?

¡El Cardenal Andrieu! ¡Gloria, pues, al noble anciano Arzobispo de Burdeos!

Desde el Girona hasta el Sena, desde el Jura al Pirineo, toda la Francia católica y con ella el mundo entero se ha estremecido de júbilo ante ese arranque del genio, y por todos es seguro que ha gozado Pio décimo admirando la entereza de su hermano el de Burdeos. Así fueron los Ambrosios, los Leandros, los Fulgencios, el insigne Oso de Córdoba, el Papa Gregorio séptimo y en fin, la pléyade innumerable de Prelados integérrimos baluartes de la verdad; defensores del derecho que a todas las tiranías «non possumus, respondieron.

¿Qué dirán ante este rasgo de valentía los necios, partidarios de Don Ope, los incorregibles neutros, los mestizos miserables que ponen todo su empeño en no hostigar a la fera, dándose por muy contentos si le pueden arrancar con mucha dulzura un pelo?

Dirán que por el camino del Prelado de Burdeos se va a la persecución, se va al martirio, al destierro. ¡La verdad, pero después del Calvario viene el Cielol

S. Ortega Montalegre.

Santa Cruz del Retamar, Julio 1909.

## Erishna ó Eristna.

¿Quién será este personaje?—¡importantísimo saberlo.

Sabido es, carísimo lector, que de religión todo el mundo parece que se cree con derecho a discutir, y esto hasta tal punto, que si en las demás ramas del humano saber el profano tiene al menos la consideración y el respeto de no

discutir delante de sus respectivos representantes, en religión, por el contrario, ni aun esa consideración suele tenerse.

Por esta razón, lector carísimo, no será difícil que en el tren, paseo, tertulia ó coche encuentres en alguna de las discusiones que más ó menos espontáneamente se presentan (y no suelen ser las de religión las que menos) alguno de esos individuos que, creyéndose poco menos que «universales», no llegan a ser mas que sabios de «violeta ó de efímero brillo», como el que reluce en sus bien planchados puños y pechera.

Este tal (y los demás *ejusdem furfuris*) altisonante y campanudo, dándose eufático tono de arqueólogo, lingüista, filólogo ó humanista, etcétera... y que se complace como por sistema en llevar la contraria; si en la suscitada conversación de religión el adversario con sus contudentes razones le urge y apremia, saca los registros gordos que para tales casos reserva.

Entonces habla de los egipcios, de la Asiria, de los indios, de la China, de los brachmanes, de los vedas, Surrya-Siddanta, del Romayana, del Ezur-Vedan y qué se yo de cuantas otras cosas más, de *omni re scibit*, pretendiendo abogar con tal amontonamiento de nombres la argumentación de su contradictor, y en la imposibilidad de hacerlo apela con aires de triunfo a su argumento Aquiles, pronunciando un nombre que él asegura que el argumento que contra el cristianismo de él se deduce, es irrefutable, como si el tal nombre fuera la última palabra de la ciencia y como si tal argumentación significara «todo el mundo boca abajo».

¿Que qué nombre es ese? caro lector, digo que me interrogas.

Es el que encabeza estas líneas: Erishna ó Eristna como el tal nombre, y el argumento que contra el cristianismo envuelve quiza te sean completamente desconocidos; quiero de ello darte cabal cuenta en cuanto mis humildes conocimientos alcancen.

¿Quién es Erishna?

Veámoslo. El asunto por demás interesante. Erishna, por corrupción Eristna, es un célebre personaje de los fastos de la mitología india. Es el Apolo indio.

En las leyendas de dicho país se le representa como un Avatar ó Encarnación de la Divinidad.

A su nacimiento, unos coros de Devantas cantaron himnos de alabanzas mientras que los pastores rodeaban su cuna; era preciso ocultar su nacimiento al tirano Causa, a quien se había predicho que aquel niño causaría su perdición.

Este huyó con sus padres más allá de las costas del Yamune; y durante algún tiempo vivió en la obscuridad; luego empezó su vida pública y se distinguió por su valor y la beneficencia; inmolaba a los tiranos y protegía a los pobres, lavaba los pies de los brachmas y predicaba la doctrina más perfecta, pero al cabo prevaleció la pujanza de sus enemigos, y según una tradición fué clavado a un árbol por una flecha, prediciendo antes de morir los males que sobrevendrían en el Cali-Yuga ó edad mala del mundo, treinta y seis años después de su muerte.

Discurso séptimo de los doce pronunciados en Roma por el célebre Cardenal Wissemán.

Estos rasgos biográficos compendiosamente nos demuestran quién fué dicho personaje.

No habrá seguramente dejado extrañar al atento lector en estos rasgos; las coincidencias con el nacimiento, vida y muerte del Divino Salvador.

Sea atentamente.

La semejanza del nombre Eristna con el de Cristo, semejanza que aún se hace más patente en los derivados Eristniano y Eristniano, Eristmana (doctrina) Eristniana, la semejanza de doctrinas y la notable antigüedad antes de la venidad de Cristo, en que se suponía haber vivido ese «Héroe divino», dió no poco que hacer a los filósofos del siglo XVIII, llegando algunos seducidos por esas semejanzas, a afirmar que Eristna y Cristo, eran un sólo y mismo personaje, y que de conceder la dualidad, habría de darse la prioridad al primero (Eristna), por la remota antigüedad en que vivió.

Véanse una y otra parte confirmadas. «Los nombres de Cristo y Eristna, dice Volney. (Ruinas ó meditaciones sobre las revoluciones.)

ciones de los imperios, París, 1820). Corrompidos por algunos en Frístua, se declararon idénticos, y las muchas semejanzas que se hallaban en sus historias, se consideraron como definidas con tal claridad, que no dejaban duda de que los dos eran un sólo y mismo personaje.

A estas aseveraciones, da aún mucha más fuerza el testimonio de Sir W. Jones, a quien se miraba como autoridad infalible en tales materias que afirma (Historia del Indostán, Lond, 1824).

«...que el nombre de Frístua, y los hechos generales de su historia, eran muy anteriores a la vida de nuestro Salvador, y probablemente al tiempo de Homero».

Hé aquí explicado el por qué los enemigos del Cristianismo evocan el nombre Frístua, en son de triunfo.

Las doctrinas de Cristo, dicen, son las de Frístua. Como quiera que Frístua vivió muchos siglos antes de Cristo, resulta que Cristo no es más que un copilador y a lo sumo un amplificador de esas doctrinas.

Si esto fuera así, el argumento no tendría vuelta de hoja.

Pero nunca es el león tan fiero como le pintan.

No, no hay que asustarse.

Muy especioso, muy sofisticado será el argumento.

*Sed porta inferi non precabunt adversus eam (Eclesiam).*

Vamos como este nudo se desata y cómo este argumento se resuelve.

Téngase presente ante todo, que si todos los pueblos y naciones en general, tienden a ser verdaderos antochoques, es decir, a perder la ejecutoria de su antigüedad en la obscura noche de remotísimos tiempos, ninguno como la India ha fantaseado tan exageradamente que, por consecuencia de sus astronómicos cálculos, llega a atribuirse nada menos que una antigüedad de 4.320.000 años de existencia.

Si el personaje que nos ocupa Frístua, conocido mucho tiempo há en Europa por la publicación del Bhagat-Geta, donde está el famoso coloquio con Argoun al tiempo de la batalla de Kooroo-Kshed, en las llanuras de Delhi, dió lugar a los filósofos del siglo XVIII, a hablar en la forma que poco ha hemos visto, fué porque en aquella época nadie ponía en duda la remota antigüedad del libro y el personaje.

Después, las cosas han variado radicalmente y por completo.

Lo veremos «Deo volente» en un próximo artículo.

F. Javier Moreno.  
Presbitero.

16-VII-909.

## Ecos de la Peregrinación a Tierra Santa.

Entrada en Jerusalén.—Belén.—San Juan de la Montaña.

Desde Caifa y por mar fuimos a Jafa, donde desembarcamos a las doce de la mañana, después de haber celebrado varias Misas y un Funeral por el alma de la Srta. Concha Pagarnimaga, que murió a bordo en la travesía.

Y una vez en este puerto, en tren especial, partimos para Jerusalén, donde llegamos a la caída de la tarde. Fué verdaderamente un espectáculo conmovedor la entrada de la Peregrinación en Jerusalén: los Sacerdotes revestidos con sobrepelliz y al frente de ellos el Arzobispo Sr. Nozaleda; los peregrinos, formados en dos largas filas, íbamos recitando las tres partes del Santo Rosario hasta llegar a las principales calles, en las que un gentío inmenso presenciaba con el mayor respeto la entrada de la peregrinación. Terminado el Rosario, los Sacerdotes entonamos con voz potente los cánticos de los Salmos referentes a Jerusalén, hasta llegar a la entrada de la Basílica llamada del Santo Sepulcro.

En esta entrada no se sabe qué admira más, si la fervorosa devoción que se reflejaba en todos y cada uno de los peregrinos, ó el respeto y consideración que a éstos guardaban los espectadores.

De rodillas, y continuando las filas en la forma que íbamos, penetramos en el Sagrado recinto hasta llegar a la piedra de la Unión, donde Cristo nuestro Divino Redentor, después de bajado de la Cruz, fué ungido, según la costumbre de los judíos, para darle sepultura. Sin perder la formación, adoramos la piedra consagrada, y nos levantamos para continuar hasta el centro, en que está la Capilla del sepulcro del Señor, alrededor del cual cantamos el Miserere y (después que predicó con gran elocuencia y unción sagrada el P. Aracil) solemnemente el Tédum, siendo seguidos de fervorosa pática y adoración por pequeños grupos del sepulcro del Señor.

Las emociones que allí experimentamos todos no son para dichas; son de esas que jamás se borran de la memoria y cuyo recuerdo trae gratísimos consuelos.

Si llamó la atención a los moradores de Jerusalén la actitud recogida de los peregrinos a su entrada en la ciudad y llegada a la Basílica del Sepulcro en la noche anterior, no hizo menos impresión el entierro de la Srta. Concha Pagarnimaga, verificado al día siguiente. Después de celebrados los funerales en la Iglesia del Salvador, partió el fúnebre cortejo con cruz alzada en dirección al Cementerio Católico, atravesan-

do las principales calles de Jerusalén. En dos prolongadas filas iban los peregrinos con el rosario en la mano recitando esta hermosa plegaria a María, en sufragio de la difunta; algunos Sacerdotes marchaban por el centro para poder dirigir mejor la recitación del Rosario, pues dado lo tortuoso de las calles, era imposible entenderse con uno solo.

Los respetos humanos tan frecuentes en España, brillaron allí por su ausencia. Las bur-las de que suelen ser objeto estas manifestaciones en nuestra Patria, llamada católica, en la población musulmana se convirtieron en demostraciones de admiración y cariño.

\*\*\*

Al siguiente día, domingo, partimos para Belén, que como decía con razón el cronista de *El Correo*, despierta en nosotros aquellos gratos recuerdos de nuestra inocente niñez. Digo mal, despierta en nosotros los recuerdos de toda la vida, de todos los años de nuestra existencia, de esa época, en fin, en que conmemoramos el Nacimiento del Señor. Contra lo que comunmente se cree, no es un portal donde nació el Salvador, es una cueva abierta en roca blanda, situada a la salida del pueblo y donde solían refugiarse los animales. Esta casi en el mismo estado que se encontraba cuando nació el Redentor del mundo, aunque sus paredes están cubiertas con ricos tapices y los altares con numerosas alhajas y lamparas. No pocos sacerdotes tuvimos la dicha de celebrar allí el Santo Sacrificio de la Misa.

Hay constantemente en esta gruta, a vista del lugar del Nacimiento, guardia puesta por el Sultán para evitar que los griegos cismáticos roben, como lo han hecho otras veces, las alhajas y objetos de culto. Como en el lugar de la Anunciación, no faltan en este sitio, de continuo, personas que adoren al Divino Infante.

Y si en todas partes tiene atractivo este Misterio del Nacimiento del Señor, hasta hacerlo simpático aun a los mismos incrédulos é indiferentes, en este lugar, de suyo recogido y humilde y con el recuerdo patente de aquella memorable noche, la más memorable de la vida del mundo, mas, mucho mas, hasta el punto de que hay pocos que no sueñen con volver otra vez a visitar Belén, para pasar algunos ratos en la gruta del Nacimiento.

En la Iglesia, que contiguo a ella (y pasando por la célebre gruta de Santa Paula y la no menos célebre de San Jerónimo) celebramos los peregrinos una solemnísimas función religiosa, predicando en la Misa un Sacerdote de la Peregrinación y comulgando la mayor parte de ellos. La nota de piedad no ha faltado en ninguna de las excursiones verificadas.

No fueron pocos los peregrinos que no pudieron resistir a la tentación de comprar imágenes del niño Jesús, que fueron colocadas y bendecidas en el mismo lugar del Nacimiento.

Antes de regresar a Jerusalén nos enseñaron los Padres el lugar donde estaban los pastores cuando se les apareció el Ángel anunciándoles el nacimiento del Mesías. Es una pequeña montaña hacia el Oriente y dista de Belén como kilómetro y medio. También visitamos la gruta ó Santuario de la Leche donde, según tradición, la Virgen María, dando de mamar a su Divino Hijo, dejó caer inadvertidamente una gota de leche, quedando desde entonces como lugar venerado por los habitantes de Belén.

\*\*\*

Desde Jerusalén y también en coche, fuimos a visitar la célebre población de San Juan de la Montaña. Al medio día se encuentra una bonita posesión parecida a los cigarrales de Toledo, pero con más vegetación. Se cree que ésta era una finca de recreo que poseía Zacarías y que allí pasaba temporadas con su esposa Isabel. Allí estaba ésta cuando la Santísima Virgen María, su prima, fué a visitarla. Por esta causa el Santuario que allí hay se llama de la Visitación. Es pequeño, pero muy devoto, como todos los Santuarios que vimos relativos a los Misterios de la Santísima Virgen.

Allí pudimos ver el lugar dónde se encontraba Santa Isabel cuando recibió la visita de su prima y dónde ésta, llena del espíritu de Dios, pronunció aquellas palabras que completan la primera parte del Ave María: *Bendita tú entre todas las mujeres y bendito el fruto de tu vientre*; allí cantamos los peregrinos, después de breves momentos de oración, el *Magnificat*, cántico de alabanza, gratitud y humildad que en aquel mismo sitio entonó la Santísima Virgen María. Cántico siempre hermoso y que inspira devoción y más aún en aquel lugar, por tan devota y numerosa concurrencia.

Allí se nos enseñó la roca en la que incrustado, cual si aquella fuera de cera, se salvó el Bautista de la degollación decretada por Herodes. Allí, ¿por qué no decirlo? experimentábamos aquella alegría que, según el Evangelio, se extendió por toda la montaña al nacimiento del Bautista.

Es mas, esta alegría parece que perdura y se ve reflejada en los habitantes de aquel lugar, casi todos ellos cristianos. Y hasta el hermoso paisaje, las huertas y frutales que hay en el valle, convidan a expansionar el animo y bendecir al Señor, como lo hizo María Santísima en aquel lugar.

En dirección a Jerusalén hallase el pueblo y en él el Convento de Padres Franciscanos y la Iglesia Parroquial donde está el sitio donde nació el Bautista en una capilla subterránea que era una habitación de la casa de Zacarías. Está

a la derecha del altar mayor. Y si en el lugar de la visitación se cantó el *Magnificat*, aquí entonamos, en compañía de los religiosos, el *Benedictus Dominus Deus Israel* que en este mismo lugar pronunció Zacarías al nacimiento del Redentor. Después de lo cual y de tomar un refrigerio que nos proporcionaron los Padres, volvimos a pernoctar en Jerusalén.

## VELADAS

Los Luises de esta ciudad celebraron las noches del lunes y martes de esta semana, las festivas reuniones familiares y con que, de vez en cuando, al par que sirven para instruirse los Congregantes, estrechan mas y mas el lazo de su amistad y gozan con sus familias y amigos de sanos y honestos regocijos. La primera fué a modo de adelantado ensayo general, y la segunda repetición de la primera, dejó muy complacido al público, que llenó por completo el salón de la calle de la Triunfada. Tanto en el drama *La agonía de Colón*, como en los sainetes *Salvarse en una tabla* y *Parada y fonda*, fueron justamente aplaudidos los Sres. Castañón, Gómez, Narraño, Grifiada, Eymar, Cebria, Cózar y Jiménez. Dos intermedios merecieron los aplausos recibidos; una poesía muy sentimental del Congregante don Gregorio Bazau, y unos ejercicios musicales del peñonero violinista D. Mariano Gómez, con acompañamiento de armonium por el señor D. Francisco San Roman, Presidente de la Congregación. El programa de la fiesta, fué artísticamente pintado por D. Emiliano Castañón, socio del *Instructivo*.

Unimos nuestro aplauso a los católicos jóvenes toledanos, y deseamos que pronto podamos repetir nuestra enhorabuena.

## EL ESCAPULARIO

I

Antonio y Francisco eran paisanos y amigos desde la niñez. Uno y otro fueron educados por sus padres en el santo temor de Dios, si bien Antonio se pervertía mientras Francisco adelantaba cada vez mas en el buen camino, acrecentándose en su corazón el amor filial que a la Virgen del Carmen profesaba. Sin embargo, en amistad, lejos de entibiarse, si no disminuía en Antonio, aumentaba en Francisco, que cuanto mas lejos y apartado del camino de salvación veía a su compañero, más procuraba con su cariño acercarle a él.

II

La compañía en que Francisco y Antonio se encontraban iba a la vanguardia. La orden de comenzar el ataque se había recibido, y los soldados, llenos de ardor bélico y empapados en el santo amor de la patria, esperaban la señal del jefe para descargar sobre el enemigo.

Quando el oficial gritó: ¡Preparen! Francisco se santiguó, y sacando el escapulario del Carmen que su madre le dió al salir, y que llevaba siempre consigo, le besó con devoción y se le puso sobre el uniforme.

Antonio, que estaba al lado, se echó a reír. El oficial agitó el sable y gritó: «¡Apun-teal...» y un momento después: «¡Fuego!»

Francisco dió un paso atrás. Un sargento le empujó hacia adelante. Entonces el muchacho volvió la cabeza, y murmurando: «¡Virgen del Carmen! ¡Madre!...» disparó.

Un estruendo infernal, mezclado con los silbidos de una lluvia de balas que caía sobre los soldados, aturdió los oídos de Francisco. En medio del estruendo, una voz ronca gritó: «¡Adelante, muchachos, adelante!» Entonces disparó otra vez. De repente oyó un grito terrible; volvió la cabeza, y vió a su amigo Antonio, al que pocos momentos antes se había reído, caer envuelto en una nube de humo, al mismo tiempo que un torrente de sangre brotaba de su frente.

III

La Iglesia del pueblo de X... se había convertido en hospital. Tres filas de enfermos tendidos sobre mantas y colchones, y arropados con sabanas, colchas y colgaduras, ocupaban la nave. A cada momento llegaban heridos, que esperaban a que la muerte vaciase un lecho para poder ocuparle. Las Hermanas de la Caridad, los sacerdotes, médicos y practicantes iban y venían sin poder atender a sus ocupaciones. De todos lados partían gritos, ayes, lágrimas, blasfemias, juramentos, ruegos y oraciones. De vez en cuando dos soldados, con un cadáver todavía caliente y envuelto en una sabana, cruzaban silenciosos y salían fuera de la Iglesia. Todo era confusión. En un sitio se veía un sacerdote inclinado sobre un enfermo y ayudándole a bien morir. En otro un doctor y dos practicantes operaban a un enfermo que lanzaba gritos desgarradores. De los heridos, unos se revolvián desesperados, otros se quejaban dulcemente; aquí rezaba uno, y al lado juraba y blasfemaba otro. Y las Hermanas de la Caridad y los sacerdotes corrían por todos lados repartiendo consuelos y esperanzas.

En la puerta apareció Francisco con el semblante lívido y desmejorado y el uniforme hecho jirones. De uno de los extremos de la Iglesia salió un grito:

—¡Francisco!

Este se adelantó. Un médico pasó a su lado, y cogiéndole por un brazo le llevó donde estaba el enfermo.

—¡Francisco! dijo éste, ¿no me conoces?

—¡Antonio!

Verdaderamente estaba desconocido. Su ros-

tro palido y hundido, sus ojos brillantes rodeados de un círculo morado, la boca contraída y el pelo revuelto, no daban idea del verdadero Antonio.

Francisco se abalanzó a él, y estuvieron largo rato abrazados. El médico le separó, diciendo:

—¡Apartaos, no le convienen las emociones.

—Al menos, respondió Francisco, dejadme un momento solo con él. Quiero y necesito hablarle. ¿Se ha confesado?

—No ha consentido que se le acerque sacerdote.

—Dejadme con él.

El médico se retiró, y Francisco, con voz dulce y cariñosa, pero con tono de súplica y de mandato, dijo sacando el escapulario y mostrándole a su amigo:

—Antonio, amigo mío, ¿me permitirás que te le ponga?

Antonio le miró, y una sonrisa agitó sus labios, al mismo tiempo que de sus ojos se escapaba una lagrima.

—Pósmelo, Francisco, dijo.

Este se lo puso, y sentándose a su lado le habló en voz baja.

Le recordó los tiempos en que eran pequeños y, por consiguiente, felices, amigos de la Virgen como ellos decían, y en los que la amaban como hijos. Quando al anochecer rezaban juntos el Rosario, y al acostarse pedían a la Virgen del Carmen les concediese una buena noche. Quando la rogaban por sus padres, por sus pobrecitos padres, que tal vez habrían muerto de pena al saber que sus hijos olvidaban lo que ellos les habían enseñado. Antonio no le dejó continuar. Su corazón latía fuertemente, sentía presión en las sienes, un sudor frío recorrió su cuerpo...; era el reflejo de lo que pasaba en su alma, el despertar de un amor atargado en el vicio, pero nunca muerto. Las palabras de Francisco removieron las cenizas que en su corazón quedaban del amor que a la Virgen había profesado, haciendo brotar con mas fuerza, con mas vigor, mas brillante y abrasadora que nunca, la llama de aquel amor que su corazón algún día había alimentado. Arrojóse en brazos de su amigo, derramando el dulce llanto del arrepentimiento, cuyas lagrimas se confundían con las que Francisco vertía de placer al contemplar a su amigo otra vez en el buen camino.

Poco después Antonio se había confesado y oprimía contra su pecho el escapulario de Francisco, que de rodillas ante un altar de la Virgen del Carmen la daba gracias y pedía por la salud del cuerpo de su amigo, ya que la del alma se la había concedido.

Algunos días más tarde, Antonio, convaleciente, aún muy débil, pasaba al hospital acompañado de Francisco, que no le abandonó hasta que, curado por completo, pidieron la licencia, volviendo a su pueblo, donde vivieron dichosos.

IV

Unos meses después el Gobierno concedió a Antonio una cruz, que él desechó diciendo: «Mi mayor blasón está aquí;» y sacando el escapulario del Carmen se lo colocó sobre el pecho, donde lo llevó siempre, paseándole con orgullo por todas partes.

R. M. N.

## SUSCRIPCIÓN

popular para la restauración de un cuadro del «Greco» hallado en la Iglesia de San Román, de esta ciudad.

	Pescetas.
Defensora de los Intereses de Toledo.....	50,00
Sindicato Católico de San José.....	15,00
D. Sebastián Aguado.....	5,00
» Aurelio Cabrera.....	5,00
» Francisco Cebrián.....	5,00
» Ricardo Sánchez Hidaigo.....	5,00
» Juan Moraleda.....	2,00
» Enrique Fernández.....	0,50
» Pedro Sánchez.....	0,50
» Gregorio Ledesma.....	5,00
» Pablo García Nielfa.....	2,00
» Manuel Barandía (de Madrid).....	1,00
» Román Pérez Nájera.....	1,00
» Julio Porres.....	2,00
Total.....	100,00

## Almonacid de Toledo.

### Triunfo electoral.

Almonacid de Toledo es uno de esos pueblos indiferentes como pocos en materias religiosas, un pueblo que, a pesar de su brillante y antigua historia como puede verse con sólo leer una Memoria de la milagrosa Virgen de Nuestra Señora de la Oliva, apenas hay quien cumpla con el precepto de la Santificación de las fiestas, y mucho menos con el precepto pasual; un pueblo, en fin, donde se ve muy de relieve a cuántas aberraciones está sujeta la menguada inteligencia humana.

Este pueblo ha tenido la desgracia hace unos cuantos años de ser gobernado muy deficientemente con una serie de alternativas, suspensiones en algunos cargos, interinidades en otros, rescatando siempre todo esto en perjuicio de este vecindario, que cuenta todavía con algo bueno, a pesar de las muchas vicisitudes porque ha pasado la Iglesia y la sociedad en general.

Existe una casa-hospital, fundada por el Obispo Escalona, natural de este pueblo; fué fundada, según

la tradición y datos fehacientes que lo acreditan, con buenas bases y las mejores condiciones. Esta casa-hospital, ha sido despojada poco á poco de sus riquezas, y al presente sólo cuenta como medio de sostenimiento con 800 pesetas que pasa el Estado, con cuya cantidad se atiende á las mayores necesidades de los pobres, habiéndose dado el caso en el invierno próximo pasado, de haber cuatro y cinco enfermos á la vez, no pudiendo los patronos atenderlos por la mala administración que de dichos fondos se venía haciendo. Mas el Sr. Alcalde actual, persona pobre y humilde, pero honrada y digna, por su constancia y buena fe y la dirección del Sr. Cura Regente, Patronos de esta fundación, y la intervención del Médico titular Sr. Gil y Medina, han conseguido tener abierta dicha Casa-Hospital, cerrada por las causas antedichas, saldar cuentas y atender religiosamente á los altos fines de tan santa fundación, pudiendo distraer algunos fondos sobrantes en reparos de absoluta necesidad.

Era sensible ver, como vimos el año pasado, morir de necesidad alguna persona pobre de solemnidad, por estar, como he dicho antes, cerrada repetida Casa, por la mala administración.

Por este motivo, este pueblo venía sintiendo hambre y sed de justicia, como así se ha patentizado el día 1.º de Julio en el acto de la Constitución del Ayuntamiento.

Ya el día 3 de Febrero próximo pasado, en la romería que se celebra en la Ermita de Nuestra Señora de la Oliva, sita á dos kilómetros de esta población y en honor de San Blas, se observó más respeto, á pesar de la mucha concurrencia, y más moralidad que en años anteriores.

Después de la comida, unidos todos los del Ayuntamiento y mayores contribuyentes en el salón de la Ermita, se trataron asuntos de interés para el pueblo, pudiendo decirse que se inició este triunfo, siendo puesta por todos la primera piedra para edificar esta buena obra.

No obstante, corriendo el tiempo y aproximándose las elecciones municipales, algunos elementos se movían y agitaban demasiado con tal de saborear por lo menos *in mente* lo que tanto deseaban; pero otros elementos que se basaban en la verdad, iban preparando el terreno para que á su debido tiempo diese el resultado apetecido, procurando buscar siempre lo mejor y que redundase en beneficio de los intereses morales y materiales del pueblo en general.

Verificadas las elecciones, el Sr. Cura, en el momento mismo en que se disponía la urna para proceder á la votación secreta de los cargos de que consta la Municipalidad, invitado por algunos de los Concejales electos para que con su palabra y desinterés pacificara los ánimos, dijo: «Tan antigua como el mundo es la lucha entre la verdad y el error, pero yo confío en que la Providencia se dejará sentir porque sería la primera vez que no triunfara la verdad contra el error, y así sucedió afortunadamente. En aquel mismo instante se hacían alusiones personales, hasta el extremo que algunas personas de las más sencillas del pueblo se disponían á abandonar aquel sitio; sólo el Sr. Cura permanecía tranquilo porque era uno de los que más empapados estaban de las causas que habían motivado aquella situación y le constaba que su presencia en aquel lugar era necesaria. Principió por decir que su ánimo no era el de herir los sentimientos de nadie, sino buscar el bien de la localidad haciéndoles ver lo conveniente y útil que sería al pueblo, que deponiendo todos sus rencillas, vinieran á una verdadera conciliación.

En aquel mismo momento, y en medio de una confusión de voces que ya habían alarmado á la mayor parte del vecindario, se dejó oír la voz del Concejal Juan Pablo Vargas, que era el que por ley le correspondía la presidencia interina para el acto de la votación, quien al ver la actitud del pueblo, exclamó: aquí hay dos ó tres señores que imparcialmente y sin apasionamiento de ningún género pueden arreglar este asunto, interrogando al pueblo á una voz: ¿Quiénes son esos señores? A lo que contestó el Presidente: ahí está el Médico, el Sr. Cura y el Sr. Francisco, estas tres personas pueden arreglarlo. Todos estuvieron conformes, disponiendo inmediatamente dicho Sr. Presidente se desalojara el salón, quedándose solos dichos tres señores, á los que dieron amplias facultades para designar los cargos, que era la cuestión batallona.

Al retirarse la muchedumbre se oyó un nombre que estaba en la mente de todos por sus buenas cualidades de honradez, desinterés y moralidad, nombre que no pasó desapercibido, sino que los señores comisionados, por unanimidad, designaron para Alcalde á D. Cipriano Ballesteros, que era el nombre á que me refero anteriormente.

La noticia fué acogida con una salva de aplausos y aprobación.

Mucho espera de él este vecindario por sus inmejorables condiciones.

Después de designados los demás cargos, entre vivas y aclamaciones del público en general al señor Alcalde y señores de la Comisión, nos trasladamos todos á la casa del Sr. Serrano, por ser demasiado reducida y humilde la del Sr. Ballesteros, su mayor-domo; allí nos obsequió con una limonada que mandó preparar uno de los Concejales, hermano de D. Calixto, pues repetido Sr. Alcalde se usó en absoluto á hacer ciertos gastos por cuenta del Ayuntamiento por estar este pobre y no parecerle bien distraer ningún fondo en cosas que, como ésta, son superfluas, aplaudiendo el público en general su desmedida honradez.

Por la noche se dió por la banda serenata al nuevo Alcalde y Concejales, reinando la mejor cordialidad, y en el pueblo una satisfacción cumplida. Nuestra enhorabuena á los señores que tan buen acierto han tenido.

El Corresponsal.

## En el Ayuntamiento.

### La sesión del lunes.

En la presente semana, al tener que dar cuenta á nuestros ilustrados lectores de lo relativo á esta sección, tenemos verdadero placer en anotar una novedad: consiste ésta en que, á pesar de que hace mucho tiempo no se repite este caso, la última sesión celebrada por el Municipio toledano, según indica el subtítulo de las presentes líneas, se verificó el lunes, es decir, en primera citación, cosa rara después de estar tan acostumbrados á que estos actos tengan lugar los miércoles. Pero dejémoslos de preambulos, porque la sesión fué larguita y por tanto necesitaremos no poco lugar, y entremos á detallar lo ocurrido en la noche del lunes en el Palacio Municipal.

Aunque la asistencia de público no fué tan numerosa como en las anteriores sesiones, los bancos destinados al mismo se vieron ocupados. Preside el Alcalde Sr. San Pedro y asisten los Concejales Sres. Micas, San Román, Ortiz, Conde, Bueno, Aguirre, Gamero, López, Montoya, Santamaría, Azuela, Ledesma, Pintado, Rubio, Medina, Garijo y Martínez.

El Sr. Secretario da lectura del acta de la anterior, la que después de una rectificación del señor Rubio, fué aprobada, pasando á tratar de los asuntos que figuraban en la

### Orden del día.

1.º Dáse lectura de una moción presentada por el Sr. Garijo, relativa al mal estado en que se encuentra la turbina elevadora de aguas y medios para corregir sus defectos. El autor de la misma dice que ha hecho un presupuesto de lo que próximamente vendrían á costar las reparaciones, no excediendo de 4 000 pesetas.

El Sr. Conde propone que pase á estudio de la Comisión correspondiente, lo que fué aprobado.

2.º Comunicación de los propietarios de fincas urbanas en la calle de la Chapinería (mas conocida por la de la Feria), donde hacen constar su conformidad de que se sustituya el nombre de esta calle por el del Cardenal Saucha. Sobre este asunto hacen uso de la palabra casi todos los Sres. Concejales, acordando por último que pase á la Comisión.

3.º Instancia de D. José Garofa solicitando autorización para ejecutar obras, que sin discusión le es concedido.

4.º Comunicación del Sr. Presidente de la Junta local de primera enseñanza, sobre cumplimiento de una Real orden relativa á locales de escuelas. Se acuerda, como las anteriores, que pase á estudio de las Comisiones de Instrucción Pública y Hacienda.

5.º Instancia de los Sres. Cazeneuve é Hijos para que se le autorice ostentar, como marca industrial, el escudo de Toledo.

El Sr. Medina, con muy buen acuerdo, entien-de que, puesto que no son industrias toledanas ni tienen aquí establecidas sus fabricas, debe de negarseles lo que solicitan, y así se acuerda.

6.º Otra instancia de los vecinos de la plaza de Santa Eulalia, denunciado el hecho de que no llega agua á las tomas que tienen hechas. Este asunto dá lugar á sostener gran debate entre los Sres. Ledesma, Santamaría y Gamero, que por cierto se expresó muy bien este último señor, al decir que el Ayuntamiento de Toledo, en su deseo de procurar todos los ingresos posibles, ha aprobado cuantas instancias se han presentado solicitando agua, sin tener en cuenta si podía ó no hacerlo, y de ahí que ahora sean muchas las quejas que se reciben. Por fin, se acuerda corra la misma suerte que las anteriores instancias, que pase á la Comisión respectiva para su estudio é informe.

7.º Concélese licencia al Sr. Secretario de la Corporación, habilitándose para que le sustituya á D. Juan Figueroa.

8.º Extractos de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en el mes de Junio pasado, que es aprobado.

Y por último, previa la declaración de urgencia, son leídas las bases ó Reglamento porque se han de regir las siete Comisiones de que se compone el Municipio, que fueron aprobados después de larga discusión, en la que intervinieron la mayoría de los Sres. Concejales.

### Ruegos y preguntas.

Fueron varios los que hicieron los Sres. Concejales, y en honor de la verdad, de vital interés para Toledo.

El Sr. San Román, en primer lugar, encareció á la presidencia la necesidad de que reuna la Comisión que para este efecto hay nombrada, con objeto de que cuanto antes vuelvan á nuestra querida ciudad los famosos cuadros del Greco que están en Madrid, y que han sido expuestos en la Academia de Bellas Artes de San Fernando, en la Corte.

Después, este mismo señor, ocupase de la estancia en esta ciudad de un comerciante de antigüedades, y dice se le vigile en cuanto pueda relacionarse á la conservación de los objetos de valor de Toledo, proponiendo, para si fuera necesario, el que se nombre una Comisión que entienda en este asunto.

Y por último, anuncia la presentación de una Moción sobre el arte y rotulación de las calles de esta Imperial Ciudad.

El Sr. Azuela ruega al Sr. Presidente se inspeccionen las obras de derribo que se están llevando á cabo en una casa de la calle del Comercio.

Y como final de la sesión que nos ocupa, el señor Ortiz dice que hace pocos días en el Matorral Público se procedió á la cretinación de una res vacuna por encontrarse en mal estado, preguntando que si la Alcaldía había cumplido con arreglo á sus atribuciones. Este asunto dá lugar á sostener largo debate, en el que todos los Concejales aportaron cuantos datos tenían respecto al mismo.

Y ahora, después de haber cumplido con mi deber de *reporters*, detallando lo sucedido en la última sesión, réstame solamente recordar á un señor Concejal, de los de la izquierda, que si no es *moreno* será *rubio*, aquel refrán que dice: *el que mucho habla....*

¿Se me ha entendido....?

Carlota.

## Academia Politécnica

preparatoria para *Arquitectos, Ingenieros de caminos, minas, montes, agrónomos é industriales.* Profesorado de estos Cuerpos. *Internado con un preceptor eclesiástico* al frente.

Director: Luis Velasco

Ingeniero de caminos

Fuencarral, 4, MADRID

## NOTICIAS

**Carranque.**—El día 11 del actual contrajeron matrimonio canónico en esta Párrquia D. Alfonso Bellón y D.ª Gregoria Renovales, siendo esta boda un acontecimiento nunca aquí visto.

Recibieron las bendiciones de la Iglesia de manos de su tío el Reverendo D. Alfonso Bellón, ante la Imagen de la Purísima que destacaba sobre fondo seda carmesí orlado de foliaje y de flores.

El séquito de los novios en la ceremonia religiosa y en el banquete compoñase de lo más selecto de Illescas, Cedillo, Esquivias y relaciones que los contrayentes tienen en Madrid, en conjunto ciento cincuenta asistentes.

El Sr. Cura Párroco recogió tan simpáticas notas en una sentida alocución religiosa dirigida á los nuevos desposados.

Felicitamos á éstos y á sus padres D. Manuel Bellón, Médico titular de Illescas, D. Prudencio Renovales de la Cabareda y D.ª Felicitana Guzmán, bienhechores de esta Iglesia.

**Consuegra.**—El día 12 del actual, el guarda mayor del Ayuntamiento de este pueblo tuvo la desgracia de ser herido al dispararse la escopeta que llevaba, atravesándole la pierna derecha.

El hecho ocurrió al ir á montar un caballo y tropezar los gatillos de dicha arma con la rueda de un carro.

**Quiemondo.**—Se halla vacante en este pueblo la plaza de Farmacéutico, dotada con el haber anual de 292 pesetas.

**Carpio de Tajo.**—Ha sido detenido el vecino de este pueblo Eusebio Morales por el delito de hurto de varias arrobas de garbanzos á su vecino José Ortiz.

**Sonseca.**—Han sido detenidos en esta villa varios gitanos que conducían once caballerías sin las correspondientes guías, ignorándose si éstas son ó no de su propiedad.

**Madrideros.**—Hallándose trabajando en la huerta denominada el «Pradillo» el vecino Vicente López, y con ocasión de estar arreglando el pozo de la noria, tuvo la desgracia de caer al fondo del mismo, y á las voces de auxilio acudió un compañero suyo, pudiendo ser extraído á los pocos momentos; pero como las heridas que se causó y el golpe recibido fué de gran consideración, falleció á los pocos momentos.

## Hotel Imperial y Restaurant

Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio

de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

## DE LA CAPITAL

El Ilmo. Sr. Obispo de Olimpo salió el miércoles de ésta en dirección á Burgos, con objeto de pasar al lado de su buena madre el natalicio de ésta.

Permanecerá al lado de su familia unos días, y después regresará á Toledo.

Aunque distantes de la población burgalesa, unimos también nuestra felicitación á las de los numero-

sos amigos que allí tiene señora tan respetable, á la que deseamos mil bendiciones del cielo.

**Fiesta en el Alcázar.**—El lunes, á las once, se verificó en el Alcázar la entrega de los nombramientos por Su Majestad el Rey á los nuevos Tenientes.

Hallábase el patio severamente adornado con los ricos tapices de la Iglesia Catedral. Asistieron comisiones de todas las clases de la sociedad, y entre las eclesiásticas vimos al Ilmo. Sr. Obispo de Avila, que accidentalmente se hallaba en ésta. Las galerías estaban repletas de damas distinguidas y de numerosas familias de los Tenientes agraciados. A la entrada del Rey, las Compañías que se hallaban formadas en el patio presentaron armas y la banda tocó la Marcha Real.

Acompañaban al Rey S. A. la Infanta D.ª Eulalia y su dama la Marquesa de Alcohermoso. La ceremonia se verificó con prontitud, y el Rey pronunció un breve discurso encareciendo á los nuevos Tenientes la importancia del cargo que habían tomado y sus deberes para con la Patria, indicándoles á la vez el ejemplo heroico recientemente dado por sus compañeros en Melilla. Concluyó con un viva á España que fué por todos contestado y añadido con un viva al Rey.

Después de almorzar partieron los regios viajeros para Madrid, siendo despedidos en la estación por los elementos oficiales y numeroso público.

**Novenas del Carmen.**—Ha terminado ayer la celebrada por los Reverendos Padres Carmelitas. La severidad con que ha estado adornado el Templo y los Sermones elocuentes é instructivos del P. Sebastián de J. M. y J., Prior de este Convento, han atraído á los amantes de María Santísima y hecho que la Novena sea muy concurrida y devota.

La comunión de la mañana de ayer, así como la asistencia á la fiesta de las diez y los cultos de la tarde, han demostrado una vez más que la devoción á la Virgen del Carmelo no decae, antes al contrario, crece de día en día.

Este mismo pensamiento nos sugirió la vista de la solemnísimá Procesión celebrada ayer tarde como término de la Novena con que los feligreses de la Iglesia de Santa María Magdalena han honrado á su excelentísima Madre. Pocas veces la hemos visto tan concurrida y bien organizada como ha ido en el presente año.

Nuestro aplauso á unos y otros.

También en honor de esta misma Imagen del Carmelo, y en la Iglesia de San Vicente, dará principio hoy sábado un solemne Novenario.

En la sección correspondiente damos más detalles.

El Sr. Administrador de Hacienda D. Bernardino Ochoa nos ha mandado un afectuoso saludo al darnos cuenta de haberse posesionado de dicho cargo.

Que le agradecemos en el alma tan fina atención, no hay para qué decirlo, así como tampoco que le felicitamos de todas veras y que estaremos á su lado en todo lo que diga relación al mejor cumplimiento de su deber.

**De Melilla.**—Afortunadamente parece que los rifeños, escarmentados por el inmediato castigo dado por nuestras tropas, se van presentando con manifestaciones de paz ante nuestras autoridades de Melilla. Buen síntoma es éste y quiera Dios no tengamos que lamentar nuevas sorpresas.

Para ello sería de desear, dada la poca formalidad de aquellos enemigos de España, que permanecieran allí indefinidamente parte de las tropas que ahora se han enviado, y que sin contemplaciones de ningún género castiguen inmediatamente á los elementos levantiscos de aquella región.

Afortunadamente la opinión general abunda en esos deseos, así como también en el de que se conserven las posiciones conquistadas; es muy justo.

El sábado último, y en ocasión de estar cargando un carro de mies en la dehesa *La Alberquilla*, tuvo la desgracia de caerse el obrero Doroteo Gálvez del Cerro, soltero y natural de esta ciudad, ocasionándose una herida en la fosa iliírica derecha, que fué calificada de pronóstico reservado.

Continúa la Cámara oficial agrícola recibiendo boletines de adhesión para el Certamen agrario que ha organizado y que tendrá lugar durante los días de la próxima feria de Agosto.

**Intoxicaciones.**—La Prensa de estos días se ha ocupado con extensión del asunto que encabeza estas líneas. Afortunadamente las consecuencias del suceso han sido pequeñas al lado de las que ha podido tener, pues los enfermos todos están bien ó en franca convalecencia.

Lo ocurrido es que D. Manuel de la Vega quiso celebrar el día 11 la entrada de su hijo D. José en la Academia de Infantería. Para ello convidó á sus numerosos amigos á una reunión de sociedad y les obsequió con un lunch. Sirvióse éste del café que está á cargo de D. Ramón Gálvez Medina, y según parece, el helado que causó las intoxicaciones estaba confeccionado con elementos sanos; pero los vasos ó garrafo-nes no debían tener las condiciones necesarias, pues es cosa averiguada que las personas que tomaron el helado sufrieron la intoxicación.

De todos modos, nos alegramos que la cosa no

haya pasado á más, aparte de los suatos consiguientes y algún retraso en los viajes de los intoxicados.

A los amantes de Jesús, María y José.—Teniendo la promoción General de la Asociación Universal de Familias Cristianas proyectado editar un librito de preces, ejercicios y prácticas piadosas en honor de la Sagrada Familia, que constando de 200 páginas en 8.º y encuadernado (imitación á piel) pueda venderse para su mayor difusión y á la mayor gloria de J. M. J. al reducidísimo precio de 25 céntimos, suplica á todos los escritores ó autores, devotos nazarenos, envíen á don Valeriano Puertas, Pbro., Palencia, alguna producción editada ó inédita, que forme parte del librito, reservándose el derecho de elegir aquellas que por su concisión y unión sagrada más se amolden al fin propuesto.

Si algunas personas piadosas contribuyesen también al coste de la edición con cien pesetas en adelante, se les entregará el número correspondiente de ejemplares.

Se tiene como seguro que el día 25, festividad de Santiago Apóstol, se celebrará una becerrada en la Plaza de Toros.

Asimismo los dependientes del Colegio de María Cristina verificarán mañana domingo una becerrada en el mismo circo taurino.

Sabemos que la Comisión de Fiestas de nuestro Ayuntamiento se ha reunido hace pocos días para tomar acuerdos de los que han de tener lugar con motivo de las próximas ferias de Agosto.

Días pasados visitó el inmediato pueblo de Burguillos una Comisión técnica, acompañada de varios Socios de la «Defensora de los Intereses de Toledo» y varios Concejales del Ayuntamiento, con objeto de practicar un aforo en los distintos manantiales de aguas potables allí existentes.

Los expedicionarios todos regresaron muy satisfechos del resultado obtenido.

Muerte sensible.—El miércoles 14 recibió en Madrid cristiana sepultura el eminente escritor periodístico D. Benigno Bolaños, conocido en sus escritos con el seudónimo Eneas.

No es un secreto para nadie que era de las mejores plumas que en la actualidad había en España, como tampoco lo es que era un católico práctico y convencido y que supo defender siempre y con acierto las verdades de nuestra religión sacrosanta. Por esta causa su muerte ha sido muy sentida en toda España y su entierro en Madrid una verdadera manifestación de duelo.

El partido carlista, á que como político pertenecía, y de cuyo órgano oficial, *El Correo Español*, era Director, ha sufrido una nueva pérdida.

Rogamos á nuestros suscriptores encomienden á Dios al finado como también nosotros lo hacemos.

SE VENDE un precioso Altar gótico. Otro de estilo churrigueresco y dos Imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y María, á precios convencionales, en casa del pintor y decorador D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, 17, Toledo.

Propaganda católica.—Dios mediante, desde el

próximo número empezaremos de nuevo á mandar las hojas de propaganda que veníamos remitiendo y que suspendimos por causas ajenas á nuestra voluntad.

Las personas que quieran contribuir á esta buena obra, pueden mandar sus limosnas al Administrador de este periódico, manifestando á la vez si quieren se publiquen sus nombres para ejemplo y estímulo de los demás.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Julio.—Días 18, Parroquia de San Nicolás de Bari; 19 y 20, Iglesia de Padres Carmelitas, y 21 y 22, Iglesia de Santa María Magdalena; 23 y 24, Iglesia del Hospital del Rey.—Se Expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misa rezada de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa cantada á las nueve y media.

Convento de Madres Carmelitas.—Mañana, domingo, celebran la fiesta de la Santísima Virgen del Carmen las Madres Carmelitas. Por la mañana, á las nueve, Exposición, Misa cantada, Sermón por un Reverendo Padre Carmelita, y Reserva. Por la tarde, á las seis, Exposición, Rosario, Letanía cantada, Gozos y Reserva.

Iglesia de San Pedro Mártir.—El lunes 19, se celebrará la fiesta en honor de San Vicente de Paul. Por la mañana, á las diez, se pondrá de manifiesto á Jesús Sacramentado; seguirá la Misa; en la que predicará el M. I. Sr. Lic. D. Francisco Frutos Valiente, Canónigo de la S. I. P., y concluida ésta, se hará la Reserva.

Por la tarde, y hora de las cinco, se cantarán solemnes Completas, el Santo Dios, se hará la Reserva y concluirá con la adoración de la Reliquia; cantándose entre tanto el Himno del Santo.

Iglesia de San Vicente Mártir.—Ha dado principio la Novena á Nuestra Señora del Carmen. Todos los días, desde las seis hasta las once, habrá Misa rezada. Por las tardes, á las seis y media, Exposición, se rezará la Estación, después Sermón, Novena, Gozos, Reserva y Salve.

Predicarán: hoy 17, D. Bernardo Martín Robledo; el 18, D. Andrés María Igarza; el 19, D. Arsenio Díaz Maroto; el 20, D. Nicanor M. Aparicio; el 21, D. Juan Pablo López; el 22, D. Calixto Rubio; el 23, D. Ricardo Sánchez Hidalgo, y el 24, D. José López de la Llave.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Julio, será á las cuatro y media, y la de Reservar á las seis y media de la tarde.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lucio, 8.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.

Novedad en pasteles.

TALLER DE ESCULTURA Y RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17 TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

¡PROPIETARIOS! HACER COMPRAS EN EL GRAN ALMACÉN DE YESO

DE NAZARIO PRADO

Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.

Se sirve á domicilio.

A 1,50 pesetas la carga de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Cordonerías, 12—TOLEDO

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA

Relojes extraplanos desde 10 pesetas.

Relojes pulseras desde 15 pesetas.

Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico y lo más caro.

REGULADORES DE PAREO (estilo Inglés).

DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.

Gafas y Lentes de todas clases y precios.

Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.—Piazas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los señores Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTICO

PARA LUZ Y TIMBRES CRISTALERÍA Y ARANAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.

Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.

Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MAFAMALA HOJALATERO Y VIDRIERO PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y á que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, flaneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para máquinas de tintas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, calienta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente faroles del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.

Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.

Instalaciones completas de ventilación.

Cuartos de baños.—Fuentes.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR DE

P. JOSÉ GAYARRA

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

B. CORTECERO

DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Fausta Esteban

Viuda de Rosel

participa á Ud. el traslado de su CASA DE VIAJEROS, por mejora de local, á la calle del Comercio, número 70, Toledo.

LA DELICIOSA Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero. Recoletos, 15.—TOLEDO—Teléfono 80.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Recoletos, 15.—TOLEDO—Teléfono 80.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en libritos que á domicilio.

- Botella grande (gaseosas de varias clases)... 25 cént.
Idem mediana id. id. .... 15
Sifon Gigante de Agua de Seltz... 20
Idem chico id. .... 10
Idem Gigante de gaseosa (varias clases)... 50
Idem chico id. id. .... 25
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa. 50

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

- Botella grande, Babiera ó Fuerte... 60 cént.
Idem mediana id. id. .... 40
Idem chica de Babiera... 30

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad... 25

Unico depósito en Toledo y en provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro comit para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.